

MARTES 13 DE ENERO DE 2026

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

PLEBISCITOS

CUESTIONAN ALTO COSTO DE CONSULTAS CIUDADANAS PARA EL TELEFÉRICO EN LA CAPITAL QUERETANA

Por Armando Manzo

Debido a que consideró excesivo el costo solicitado por el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** para la realización del plebiscito sobre el teleférico en la capital, el diputado, Sinuhé Piedragil Ortiz, cuestionó la viabilidad y el alto costo de los mecanismos de participación ciudadana. El legislador morenista señaló que los plebiscitos deben ser herramientas ciudadanas de menor costo y que hay alternativas para lograr el mismo objetivo. "Yo creo que debieran ser las consultas una herramienta ciudadana, que no tuviera costos tan elevados como la operación. Y hay manera de hacerlos, ¿qué tan complicado es poner en las distintas colonias una mesa de referencia y que la gente vaya y participe? La verdad es que no sé si haya sido pura simulación este tema de que se iba a consultar y a la mera hora ya no", señaló el legislador. Con la certeza de que se tiene que seguir promoviendo la participación ciudadana, señaló que está en contra de cancelar los procesos de consulta, aunque se deben de revisar bien los costos de ellos y evitar que tengan altos costos. "Creo que es posible organizar estos ejercicios mediante mesas receptoras en colonias, con ciudadanos fungiendo como funcionarios, lo que, obviamente, disminuiría considerablemente los gastos de operación", indicó Piedragil Ortiz. Asimismo, consideró que, ante la posibilidad de realizar consultas digitales, no deben descartarse ningún tipo de esquema, siempre y cuando exista una metodología sólida y se incentive la participación social desde todo el proceso, y no solo el día de la jornada. Por otro lado, también informó que en las próximas semanas espera la aprobación de dos iniciativas para regular el mecanismo de Parlamento Abierto, con el fin de fortalecer la participación ciudadana en el Poder Legislativo. "Existen dos iniciativas en la materia. Una de estas iniciativas fue turnada a finales del año pasado a la Comisión de Gobernación, Administración Pública y Asuntos Electorales, que es la que presido, por lo que estaremos trabajando en ella para que pueda ser dictaminada en corto plazo, así que este año tendremos mucho trabajo y esperamos sacar adelante muchos de los pendientes, porque también tenemos la reforma electoral entre ellos y tiene que salir este año", indicó. El presidente de la Comisión de Gobernación aseguró que se impulsarán mesas de trabajo y consensos con las distintas bancadas de la LXI Legislatura para lograr un acuerdo que permita su eventual aprobación en el Pleno del Congreso. (DQ 8)

<https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/cuestionan-alto-costo-de-consultas-ciudadanas-para-el-teleferico-en-la-capital-queretana-27633946>

8M

CONVOCAN A MOVILIZACIONES DEL 8M EN MUNICIPIOS DE QUERÉTARO

Bajo el lema "Por todas: en la protesta y en la propuesta", la colectiva Adax Digitales, a través de sus Comités Municipales, convoca a mujeres y ciudadanía en general a sumarse a las movilizaciones del Día Internacional de las Mujeres (8M) en distintos municipios del estado. Tolimán: Rotonda del **IEEQ** (calle Mariano Matamoros), 14:00 h. Al finalizar: actividades de sororidad. (EUQ 7, N 5, DQ 7)

<https://noticiasdequeretaro.com.mx/2026/01/13/convocan-a-movilizaciones-del-8m-en-municipios-de-queretaro/>

<https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/alistan-marchas-del-8m-en-queretaro-27633969>

MARTES 13 DE ENERO DE 2026

<https://revistabocetos.com/adax-digitales-convoca-a-movilizaciones-del-8m-en-municipios-de-queretaro-y-fija-postura-ante-la-violencia-por-todas-en-la-protesta-y-en-la-propuesta/>

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/convoca-adax-digitales-a-marcha-del-8m-2026-en-queretaro.htm>

REFORMA ELECTORAL

OPINIÓN | LA CRUDA VERDAD

Por Alejandro Olvera

El Laberinto de las Urnas y la Barbacoa. Nadie ha querido tocar, quizás por pudor o por simple agotamiento, el menudo lío que provocó el aplazamiento de la Elección Judicial hasta el 2027. Dicen las lenguas bíidas que la decisión obedeció más a la sagrada protección de la nómina que a la praxis jurídica, y todo esto se planeó sin prever el dramático cambio de configuración que sufrió el Congreso local. En política, como en la cocina, un ingrediente mal calculado te arruina el banquete. Resulta que empatar la elección judicial con la «tradicional» —ambas muy constitucionales, pero una más extraña que la otra— implica un despliegue de recursos que ninguna extensión de cargo justifica. Para pronto: el **IEEQ** tendrá que hacer el milagro de la multiplicación, pero de funcionarios, sedes y presupuesto. Como no pueden ser los mismos para ambos procesos, Querétaro se llenará de casillas como si fueran puestos de tlacoyos, duplicando el gasto y la burocracia. Imagine usted el cuadro: llega el ciudadano ejemplar, muy temprano y con el ánimo democrático por las nubes, solo para que le digan que en esa mesa se vota por Jueces y Magistrados (ese Poder del que uno solo se acuerda cuando tiene un parente en el bote o un pleito de linderos). El ciudadano comprometido buscará con paciencia la otra casilla; pero el señor o la señora que ya tienen la mente puesta en la barbacoa dominical y en el partido de fútbol, mandará el proceso al carajo tras la primera confusión, refugiándose en la máxima de que «un voto no cambia nada». Sin adelantar vísperas, esto parece un dardo envenenado que el Presidente del Poder Judicial le clavó al Ejecutivo, quizás sin querer o quizás con una puntería de apache. No hace falta ser un sabio de café para ver quién sale ganando: el votante de Morena, disciplinado y fervoroso, subirá hasta la punta de un cerro o irá al mismísimo Charape de los Pelones con tal de sufragar por la causa. Mientras tanto, las «buenas conciencias» panistas, al no encontrar su casilla a la primera, preferirán tirarse en la hamaca a esperar los resultados de las encuestas antes que andar peregrinando bajo el sol. "Al final, entre la confusión de las urnas y el aroma de la barbacoa, la democracia queretana se enfrentará a su prueba de fuego: decidir si vale más el voto por un Juez desconocido o el sagrado descanso dominical. El panorama es claro: mientras unos suben al cerro por convicción, otros se quedan en la hamaca por distracción, confirmando que, en estas tierras de planes mal trazados y gastos duplicados, a río revuelto, ganancia de pescadores."

https://lacrudaverdad.com.mx/noticia_detalle.php?slug=la-cruda-verdad

<https://lalupa.mx/2026/01/12/la-cruda-verdad-alejandro-olvera-6/>

INFORMACIÓN ELECTORAL

INE ENTREGA PROPUESTA DE REFORMA ELECTORAL

El Instituto Nacional Electoral (INE) entregó este lunes a la Comisión Presidencial su propuesta de una reforma electoral; durante el encuentro las consejerías defendieron su presupuesto, la permanencia de plurinominales y corregir la sobrerrepresentación. (CQRO 11)

MARTES 13 DE ENERO DE 2026

PRIORIZAN REFORMA ELECTORAL Y JUDICIAL EN EL CONGRESO

La reforma Judicial, la consolidación del proyecto Sinergia de la Fiscalía general del estado, la reforma electoral, y el desahogo de los asuntos dictaminados en comisión, son algunos de los temas prioritarios para el Congreso local, informó la presidenta de la Mesa Directiva, Georgina Guzmán, esto al afirmar que ya se acabó "la parálisis legislativa". (P 3)

PARTIDOS POLÍTICOS

PVEM

VERDE SEGUIRÁ SIENDO PARTE DE LA 4T: RICARDO ASTUDILLO

El diputado federal y dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Ricardo Astudillo Suárez, reafirmó que el partido continuará como parte de la Cuarta Transformación rumbo al proceso electoral de 2027, al tiempo que reiteró su aspiración de contender por la gubernatura de Querétaro bajo los mecanismos que definen las dirigencias nacionales. En rueda de prensa, Astudillo Suárez señaló que el PVEM está dispuesto a someterse a los procedimientos internos que se acuerden con Morena y el Partido del Trabajo para la definición de candidaturas, ya sea mediante encuestas u otros métodos de evaluación. (EUQ 6)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: HOMICIDIOS DOLOSOS DISMINUYERON 36.5%

Secretariado Ejecutivo pone a Querétaro entre las 10 entidades con menor incidencia nacional.

N: CONSULTA POR ALCANFORES

Alistan plebiscito para declarar protegida la zona de Los Alcanfones.

AD: SOCIALIZAN OBRAS DEL TREN EN CAPITAL

Ante las obras federales por el proyecto ferroviario, autoridades encabezan pláticas con ciudadanos para informar posibles afectaciones viales.

EUQ: GOBIERNO PREPARA CONSULTA PARA PROTEGER LOS ALCANFORES

El secretario Eric Gudiño detalla que avanzan en la emisión del decreto, que será sometido al escrutinio ciudadano para socializar su contenido.

CQRO: QUEDAN DEFINIDOS LOS JUEGOS DIVISIONALES DE LA NFL

Luego de un pase interceptado para touchdown que selló la victoria de los Texans sobre los Steelers, Aaron Rodgers podría haber disputado su último partido como jugador profesional.

PA: IMPULSAN MUJERES ECONOMÍA FORMAL

Somos la entidad con el mayor número de mujeres emprendedoras en la formalidad, revela el Instituto Mexicano de la Competitividad.

MARTES 13 DE ENERO DE 2026

P: PIDE GOBIERNO A LA SEDENA SOCIALIZAR OBRAS DEL TREN MÉX-QRO

Infraestructura. El secretario de Gobierno, Eric Gudiño, pidió a la DEFENSA informar directamente a vecinos sobre la demolición de puentes. Más de 50 colonias podrían verse afectadas por los trabajos en Corregidora Norte y Bernardo Quintana.

PODER EJECUTIVO

ARRANCARÁ CONSULTA PARA DECRETO DE ÁREA NATURAL PROTEGIDA DE LOS ALCANFORES

Eric Gudiño, secretario de Gobierno, informó que a finales de este mes se realizará la consulta pública para el decreto de Los Alcanforos como Área Natural Protegida. Esto con el fin de proteger esta zona, tras el inicio de las obras del tren México-Querétaro el próximo 26 de enero en la capital. Preciso que el objetivo es que dicho decreto quede firme a más tardar en febrero. (N 3)

OCURRENCIA LEGISLATIVA DESAPARECER LA ST

La secretaria del Trabajo, Liliana San Martín, calificó como una “ocurrencia” la propuesta presentada por los diputados de Morena, Sinuhé Piedragil y Ulises Gómez de la Rosa, para desaparecer la Secretaría del Trabajo en Querétaro, bajo el argumento de que ha perdido atribuciones tras las reformas a la Ley Federal del Trabajo. Consideró que la iniciativa parte de una idea equivocada sobre las competencias de la autoridad laboral, particularmente en materia de inspección y política pública, al subrayar que existe una delimitación clara entre las funciones de la autoridad federal y las que corresponden a las entidades federativas. (DQ 13)

VIVIENDAS Y COMERCIOS DE EL TEPE NO TENDRÁN AFECTACIONES POR OBRAS DEL TREN

Eric Gudiño, secretario de Gobierno, descartó que haya afectaciones a los habitantes y comerciantes de El Tepe debido a que este 26 de enero arrancará la demolición del puente de El Cerrito, sobre Avenida Corregidora, como parte de las obras del tren México-Querétaro, en la capital. Apuntó que de momento no se ha informado sobre alguna posible afectación a las viviendas ubicadas cerca de la zona de la obra y afirmó que tampoco se vislumbra una afectación a los comerciantes. (AD 4)

PODER LEGISLATIVO

PRESIDENTA DEL CONGRESO LOCAL REPORTA AUMENTO DE 44% EN ASUNTOS RESUELTOS EN PLENO

La presidenta de la Mesa Directiva del Congreso Local, María Georgina Guzmán Álvarez, informó que durante la primera mitad de su gestión (de octubre al 31 de diciembre de 2025) se registró un incremento significativo en la productividad legislativa, lo que, afirmó, “puso fin a la llamada parálisis legislativa en la entidad”. (CQRO)

MUNICIPIOS

CABRERA GESTIONA DOS NUEVAS SECUNDARIAS

Para dar cobertura al crecimiento poblacional del municipio de San Juan del Río en materia educativa, en la actualidad, se buscan predios para generar dos planteles de secundaria en la zona oriente del municipio, indicó el alcalde Roberto Cabrera. (ESSJR 3)



MARTES 13 DE ENERO DE 2026

INFORMACIÓN GENERAL

BAJAN ATENCIIONES POR DEPRESIÓN 6.7%

Durante 2025, los registros de atención por depresión en Querétaro disminuyeron 7.9% a 2024, de acuerdo con cifras del Boletín Epidemiológico del sector salud federal. En ese periodo se contabilizaron un total de mil 202 atenciones en los servicios de salud, de las cuales 944 correspondieron a mujeres y 258 a hombres, siendo una concentración de casi tres a uno en el caso de la población femenil. (DQ 4)

QUERÉTARO, DÉCIMO EN GENERACIÓN DE EMPLEO FORMAL DURANTE 2025

Querétaro se colocó en el décimo lugar a nivel nacional en crecimiento del empleo formal durante 2025, de acuerdo con datos del IMSS. La entidad reportó un incremento anual de 0.7%, equivalente a la generación de 4 mil 965 plazas laborales, lo que la ubicó entre los 14 estados del país que registraron cifras positivas en este rubro. (Querétaro 24-7)

GN ATENDIÓ A 15 MIL CONNACIONALES

Mediante el Operativo de Seguridad y Acompañamiento a las Caravanas Vehiculares Connacionales, la Guardia Nacional brindó 15 mil atenciones directas a integrantes de este sector poblacional que transitaron por las carreteras federales del estado. Lo anterior lo dio a conocer el general de brigada del Estado Mayor, Alfredo Salgado, coordinador estatal de la GN, quien manifestó que estas acciones de seguridad y acompañamiento se realizaron en dos rutas para tener una cobertura hasta la Sierra de Querétaro, por lo que a finales de este mes estará concluyendo. (ESSJR 6)

GRABAN TELENOVELA EN TEQUISQUIAPAN

Tequisquiapan vuelve a colocarse en el foco de la industria audiovisual nacional con el regreso de importantes producciones televisivas. A partir de esta semana, el Pueblo Mágico será sede de grabaciones de la nueva telenovela "Corazón de Oro", una producción de Televisa, a cargo del productor Pedro Ortiz de Pinedo. (N SJR)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Brinco. Sentado en su jubilación dorada, el magistrado retirado Antonio Ortega Cerbón sigue jugando a la "grilla" después de su campaña para el Senado en 2024, cuando el ex presidente del Poder Judicial compitió por el partido Movimiento Ciudadano. Dejó a los naranjas porque no coincide con sus nuevos integrantes y se convirtió en el nuevo fichaje del Partido Verde. A ver cuánto dura sin pelear con el dirigente Ricardo Astudillo. **Encubierto.** Como candidato naranja al Senado, Ortega Cerbón fue alfil de Pancho Domínguez en la socorrida estrategia de poner muchos aspirantes para atomizar el voto. Consiguió 70 mil 351 votos (6.36% del total), mientras que Guadalupe Murguía ganó con 497 mil y Beatriz Robles obtuvo 397 mil. Hoy ya es parte de la llamada 4T en Querétaro. **Desorden.** En Tolimán la guerra entre naranjas será muy sucia. Resulta que MC ha puesto a pelear a todos contra todos, entre ellos el exspirante a alcalde Víctor Reséndiz, quien busca de nuevo la nominación, contra el expriista Maleno Muñoz, con quien hizo fórmula en 2024. (DQ 3)



MARTES 13 DE ENERO DE 2026

EXPEDIENTE Q / REGRESO

Por Adán Olvera

El regreso a clases en Querétaro transcurrió sin incidentes en lo administrativo, lo docente y lo laboral. Eso es una buena noticia y hay que decirlo claro. Más de 356 mil alumnos volvieron a las aulas sin contratiempos y las escuelas operaron con normalidad, incluso con el horario de invierno activo. Pero el problema real del regreso a clases no estuvo en las escuelas, estuvo en las calles. La movilidad volvió a exhibir que es cosa seria, el accidente ocurrido en prolongación Bernardo Quintana, a la altura de San Pedro Mártir, donde un padre de familia perdió la vida y su hija resultó gravemente herida tras un accidente en motocicleta, no es un hecho aislado tampoco una casualidad; el reflejo de una ciudad rebasada en vialidades seguras; las motocicletas se han convertido en una alternativa ante el colapso vial, los traslados largos y un transporte público que va despegando y que ha tenido un gran avance pero aún no llama a la mayoría a moverse en camión. Hoy Querétaro está lleno de motocicletas, se usan para ir al trabajo, para llevar a los hijos a la escuela, para repartir mercancía o simplemente para evitar el tráfico. El problema es que esta forma de movilidad ha avanzado más rápido que la conciencia, la regulación y la educación vial. Una motocicleta no perdona errores, cualquier distracción, cualquier imprudencia, propia o ajena puede terminar en muerte o en una discapacidad permanente. Las responsabilidades son compartidas y es que los motociclistas, que muchas veces circulan sin el equipo adecuado, sin respetar límites, carriles o señales, son víctimas de graves accidentes todos los días; los automovilistas, que no los ven, no los respetan o los arrinconan tienen otro tanto de responsabilidad y también de las autoridades, que han permitido que esta forma de transporte crezca sin una estrategia clara de capacitación, prevención y control. El regreso a clases implica horarios más apretados, más tráfico, más estrés y más prisa y esa combinación es letal cuando se mezcla con vehículos ligeros motorizados. Hablar de movilidad no es solo hablar de obras, puentes o vialidades. Es hablar de seguridad, de prevención y de decisiones cotidianas. La motocicleta puede ser una solución práctica, pero también es una de las formas de transporte más vulnerables que existen. **De rebote.** El senador Agustín Dorantes lanzó un mensaje claro el fin de semana, pero también predecible: es un llamado a la unidad en público y control de daños ante los rumores que ya circulan dentro del PAN; la sucesión ya empezó y que las tensiones existen. La foto con Marco del Prete y el discurso de cohesión buscan mandar una señal de disciplina interna rumbo a 2027; nadie se va pelear y cualquiera que sea candidato a gobernador contará con el apoyo de los demás y lo tienen claro todos. Hoy Querétaro está lleno de motocicletas, se usan para ir al trabajo, para llevar a los hijos a la escuela, para repartir mercancía o simplemente para evitar el tráfico. El problema es que esta forma de movilidad ha avanzado más rápido que la conciencia, la regulación y la educación vial. (DQ 14)

ASTERISCOS

Ambiciones verdes. En Querétaro, el PVEM se fortalece con nuevos rostros, pero el foco está en Ricardo Astudillo Suárez, quien no esconde su anhelo por la gubernatura bajo la bandera de la Cuarta Transformación. Como diputado federal, cuenta con el visto bueno nacional del partido, y se dice listo para encuestas o lo que dicten aliados como Morena. Esta aspiración, "legítima" según él, revela la dinámica de las alianzas: no es solo personal, sino un engranaje en el proyecto transformador. Astudillo apuesta por la unidad, pero el electorado decidirá si esta ambición suma o divide. **'Una ocurrencia'** Liliana San Martín, titular de la Secretaría del Trabajo en Querétaro, tachó de "ocurrencia" la iniciativa de Morena para disolver su dependencia y erigir una de Medio Ambiente. Mientras la Federación impulsa la justicia laboral, esta propuesta parece un capricho que ignora avances reales. Incluso en estados morenistas, se crean secretarías similares. ¿El resultado? Vulnerabilidad para miles de trabajadores. Querétaro es uno de los únicos estados con estrategias destacadas en foros federales. Priorizar el ambiente es loable, pero no a costa de desmantelar lo que funciona. Morena debería repensar: la transformación no se construye sobre ruinas laborales. **Programas sociales.** 'Chepe' Guerrero, alcalde de Corregidora, apuesta por la continuidad y fortalecer programas sociales existentes en este 2026. Quiere enfocarse en transporte escolar gratuito, Movivan, cocina móvil y otros, priorizando



MARTES 13 DE ENERO DE 2026

resultados probados sobre experimentos. Ampliar beneficiarios suena prometedor. Pronto, el edil revelará montos y estrategias en desarrollo social, obra y seguridad. En tiempos de austeridad, esta medida podría ser clave, siempre que no deje rezagos. La ciudadanía espera cifras concretas para juzgar. (AD 14)

BAJO RESERVA

Sujeto muere por disparo de policía municipal de Cadereyta. En Cadereyta de Montes, un conflicto familiar terminó en tragedia. Una mujer que integra la Policía Municipal disparó con su arma de cargo, en aparente defensa de su vida y seguridad contra un sujeto que agredía a sus familiares y a los uniformados que acudieron a detener la trifulca. El presunto agresor, con machete en mano, intentó herir de muerte no solo a su esposa y cuñados sino también a los elementos de la policía municipal que intentaron calmar las cosas. Este hombre, nos refieren, falleció tras recibir un disparo. El hecho ya está en manos de la Fiscalía General del Estado para aclarar qué fue lo que pasó. La Secretaría de Seguridad Pública Municipal justificó el actuar de sus elementos: "fue necesario el uso legal de la fuerza. Dijo que intervinieron de esa forma para salvaguardar la integridad de las personas involucradas y el orden público. **Recortan a 74 burócratas de San Juan del Río.** En San Juan del Río, nos cuentan, en este inicio de año ya recortaron a 74 empleados del gobierno municipal. Todos laboraban bajo el régimen de honorarios, es decir, no contaban con plaza. El objetivo, nos cuentan, es llegar a un total de 200 personas que dejarán de trabajar en la administración sanjuanense. La difícil decisión del alcalde Roberto Cabrera, de sacar la tijera se da porque se requieren recursos para realizar obras imposergables en la ciudad, pues nos recuerdan que la legislatura no autorizó a esta demarcación contratar un empréstito para este fin. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Movidísimo anda Gerardo Cuanalo. Que el director de la Agencia de Movilidad del Estado de Querétaro, Gerardo Cuanalo, acudió al patio de maniobras de Qrobús para supervisar la salida de las unidades, en el marco del regreso a clases. En el recorrido, el funcionario verificó los validadores y la limpieza de las unidades para que las rutas iniciaran operaciones conforme a los horarios establecidos, a fin de que el estudiantado pudiera llegar a tiempo a sus actividades académicas. También estuvo en el área de monitoreo, donde presenció en tiempo real los recorridos de las distintas rutas, así como el desempeño de las unidades en operación; y explicó que desde ese centro y mediante la línea *8800, se da seguimiento permanente al servicio para atender cualquier incidencia y optimizar los tiempos de traslado. ¡Movidísimo anda Gerardo Cuanalo! **Reportan que no hubo daños en escuelas durante periodo vacacional.** Y precisamente, con motivo del regreso a clases, la Secretaría de Educación del Estado de Querétaro confirmó que, tras verificar en los diferentes planteles de los tres niveles educativos en la entidad, no hubo reportes de daños durante las vacaciones de temporada invernal. Este resultado, subrayó, se dio gracias al apoyo en conjunto con las autoridades escolares, elementos de seguridad pública y, sobre todo, de padres de familia, quienes cuidan y dan mantenimiento a las instituciones de su localidad. **Y las autoridades ni se inmutaron...** Que luego de que el pasado 5 de enero la Comisión Estatal del Sistema Penitenciario de Querétaro informó en un comunicado que una persona sentenciada por feminicidio había sido encontrada "suspendida en su estancia y sin signos vitales" en el Centro Penitenciario CP1 Varonil de San José el Alto y de que diversas publicaciones aseveraron falsamente que se trataba del feminicida de Valentina 'N', sin haberlo confirmado debidamente, el secretario de gobierno del estado, Eric Gudiño, calificó como irresponsables dichas publicaciones. En redes sociales, la mamá de Valentina 'N' mostró su inconformidad por la falta de información precisa por parte de las autoridades, las cuales no emitieron ninguna aclaración oficial al respecto. Gudiño Torres señaló que la fiscalía y la Comisión Estatal del Sistema Penitenciario tendrían que dar mayor información al respecto. Y sí, lo cierto es que estas instancias dejaron que la información errónea siguiera difundiéndose, debido a que únicamente de manera extraoficial trascendió que en realidad la persona encontrada sin vida era el sentenciado por el feminicidio de María Fernanda 'N'. La desinformación fue tal,



MARTES 13 DE ENERO DE 2026

que hubo agrupaciones que exigieron a la fiscalía aclarar los suicidios de ¡dos feminicidas!... y las autoridades ni se inmutaron. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

Entre gobernadores: El alcalde de Corregidora, Chepe Guerrero se reunió con el gobernador Mauricio Kuri y el exmandatario Mariano Palacios. Al respecto, posteó en sus redes “La experiencia se valora, se escucha y se aprende. Siempre es un privilegio compartir ideas con quienes han dejado huella en nuestro estado”. ¡Y sí!, enhorabuena. (PA 1)

FUENTES DE EL MARQUES

Por Juan A. del Agua

Astudillo con o sin. En su conferencia de prensa en el 1810, el diputado federal Ricardo Astudillo reiteró que va por la candidatura al gobierno de Querétaro por la 4T o por el Verde si no se confirma la alianza. Cómo dijo aquél: con Morena, sin Morena o a pesar de Morena. ¡UPS! Agua de elecciones da lecciones. (PA 1)

QUERETARO EN LA LISTA DE NYT

Por Sergio A. Venegas Alarcón

Hércules y La Reinita en sus recomendaciones. Tania Ruiz es incorporada al gobierno de Kuri. Piden unidad Dorantes del PAN y Nieto de 4T. Toño Ortega Cerbón, de naranja a verde limón. **-Puerta del cuartel-** Recomendación. Ocupados la semana pasada en la revisión del año 2025, el del liderazgo de Querétaro, convertido en el destino de la mayor inversión extranjera y epicentro de los principales data center, no habíamos hecho columna para comentar la muy relevante información publicada el jueves como nota principal en nuestra primera plana: Recomienda The New York Times solo a Querétaro. Así como lo leyó. Puestos a escoger las mejores 52 ciudades para visitar en todo el mundo mundial -como dicen los chavos- la nuestra es la única recomendable de México. No es cosa menor. Durante años a los estadounidenses y a todos los terráqueos se nos dijo que lo máximo era San Miguel de Allende, Guanajuato y en segundo lugar la blanca Mérida, con la que competíamos en limpieza AM (antes de Marcos). Sin embargo, Querétaro, para muchos, era considerada ciudad de paso. Recuerdo que el polémico escritor italiano Carlo Cocciali, colaborador de la revista Siempre! y de Excélsior, autor de “El cielo y la tierra” y “Yo, Cuauhtémoc”, entre otras obras, escribió alguna vez que disfrutaba cruzar por el libramiento a San Luis Potosí -hoy Boulevard Bernardo Quintana- por el glorioso paisaje de sus jacarandas. Don Carlo murió en 2003 y ya no vio la devastación de los árboles que diversos ayuntamientos y gobiernos estatales han consumado en aras, dicen, del desarrollo. Y por cierto, ahí viene el tren. Pero volvamos al NYT que coloca a nuestra capital en el lugar 35 de los 52 mejores lugares para visitar en el mundo, destacando su revitalización cultural, encanto histórico, viñedos y una amplia oferta gastronómica. Entre los lugares mencionados dice que la “tranquila y anticuada ciudad de Querétaro (sic) ha sido durante mucho tiempo uno de los centros urbanos más pintorescos de México”. Y agrega opciones que “en los últimos años la ciudad y su campo circundante han surgido como un nuevo destino sorprendente para la comida y la bebida”. En especial menciona el Hotel “El Hércules” y su cervecería, una fábrica textil ingeniosamente restaurada, así como el irreverente restaurante “El Reinita” y la cafetería de bolsillo “El Apapacho” (que) han introducido una sacudida de energía en el Centro Histórico. También propone visitar la región vinícola, degustar cosechas de nuevas y emocionantes etiquetas como “Tierra de Peña” (con cita previa) o almorzar en “El Bárbaro Asador”, una parrilla en los viñedos del productor de vino natural “Barrigón”. Me llevaría toda la columna detallando cada uno de los sitios recomendados, especialmente porque debo confesar mi ignorancia sobre algunos de ellos, pero mi hijo René -tan enterado- conoce muy bien “El Reinita”, especie de fonda que cambia de menú cada semana desde su apertura en 2020 y está ubicado en Gutiérrez Nájera 27, a una cuadra del mercado de La Cruz. Imperdible. ¡Felicitaciones, Querétaro! El irreverente restaurante



MARTES 13 DE ENERO DE 2026

queretano, incluido en las recomendaciones de The New York Times. A un paso del mercado de La Cruz. **-Bala perdida-** Otros datos. En opinión de este humilde columnista, que no intentaría jamás poner en duda a los autores de la lista "52 Places to go" de The New York Times, podrían agregarse otros lugares para comer y beber, como La Mariposa, Nicos, Tulipe, Josecho, el 1810, La Piccola Giovana, La República, Don Vito y El Argentilia. Y una revelación: El Camarón Bichi, en la Avenida 4 número 805 de Lomas de Casa Blanca, con magníficos mariscos. Finalmente, como me dijo un día el bien recordado exgobernador Manuel González Cosío: No hay gordos por correspondencia. Me consta. **-Bala de plata-** Señales. El gobernador Mauricio Kuri incorporó a su equipo a Tania Ruiz Castro como responsable de programas regionales, cargo que sin duda cumplirá con eficiencia pero además incrementará su presencia política en el Estado, como carta para la alcaldía de San Juan del Río o alguna otra opción electoral en donde se requiera una mujer. Enhорabuena para la exdirectora del DIF capitalino. Está en la ruta. **-Bala expansiva-** Unidad. Esta es la palabra más pronunciada en los primeros días del año dentro de los partidos políticos. La lanzó el senador Agustín Dorantes Lámbarri a la militancia panista. "Abajo no se peleen, nosotros (los aspirantes a la gubernatura) no nos vamos a pelear". Igual en la partida de rosca de la 4T encabezada por Santiago Nieto y la senadora Beatriz Robles, en donde el titular del IMPI -ante más de 500 simpatizantes- expresó su respaldo a la postura internacional de la presidenta Sheinbaum frente al nuevo escenario geopolítico. Esto ya comenzó. **-Trinchera-** A los toros. Mientras va a la baja la fiesta brava en casi todo el mundo -incluidas la Plaza México de la Ciudad de México y la Santa María de la Ciudad de Querétaro- en Provincia Juriquilla se anuncia un cartel muy atractivo con Octavio García "El Payo", Juan Ortega, Pablo Aguado y Diego San Román, con ocho de Los Encinos. Fecha: viernes 30 de enero a las ocho de la noche. Bien, Pollo. **-¡Bazucazo!** Ahora es verde. José Antonio Ortega Cerbón, expresidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Querétaro, fue presentado este lunes como militante del PVEM, después de haber debutado en política en el 2023 como candidato a senador de Movimiento Ciudadano. Me hizo recordar una frase atribuida al actor, humorista y escritor estadounidense Groucho Marx: "Estos son mis principios, si no les gustan, tengo otros". La política es así. (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Organización. En Querétaro ya alistan marchas por el 8M y colectivos feministas prometen una movilización amplia este año, con llamados a visibilizar temas como violencia, brecha salarial y derechos reproductivos. Además de rutas y horarios ya definidos, el movimiento viene con mayor organización y participación de diversas agrupaciones. Lo que algunos interpretan como señal de que la agenda de género no solo seguirá viva, sino más vocal en 2026. **Política.** Aunque están muy contentos en el PVEM con la incorporación de José Antonio Ortega Cerbón, nos dicen que hubo voces de estudiantes y exuniversitarios que esperan que en el trabajo partidista no mande suplentes como se vio en su labor docente. Veremos cuánto se involucra el hasta hace poco usuario de los tenis fosfo fosfo. **Reforma.** Ante la inminente discusión acalorada que se avecina en torno a la reforma electoral a nivel federal, habrá que preguntarse si vale la pena legislar algo que podría quedar invalidado a nivel local. Entre que diputados "han pateado el bote", como dicen algunos sobre el tema, los tiempos para la reforma quizás no alcancen y menos, con lo lento que ha resultado el proceso legislativo en Querétaro. (P 2)

EL ALFIL NEGRO

Notariado. Hoy eligen al presidente de los Notarios. Dos son las propuestas: Alejandro Ledesma Lois, que busca Continuidad y Luis Eduardo Ugalde Tinoco que ve en el Notariado un puente de colaboración con los poderes públicos para fortalecer la certeza jurídica. Al rato sabremos si el Notariado abre la puerta al mundo digital y se protegen ante un país violentado. (N 1)



MARTES 13 DE ENERO DE 2026

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO



Pidió incentivar la participación

Plebiscito a lo AMLO, propone Sinuhé Piedragil

ARMANDO MANZO

Debido a que consideró excesivo el costo solicitado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro para la realización del plebiscito sobre el teleférico en la capital, el diputado, Sinuhé Piedragil Ortiz, propuso que mejor se realicen mesas receptoras con ciudadanos como funcionarios, como las consultas realizadas pro el expresidente Andrés Manuel López Obrador.

"Creo que es posible organizar estos ejercicios mediante mesas receptoras en colonias, con ciudadanos fungiendo como funcionarios, lo que, obviamente, disminuiría considerablemente los gastos de operación", indicó Piedragil Ortiz.

El legislador morenista señaló que los plebiscitos deben ser herramientas ciudadanas de menor costo y que hay alternativas para lograr el mismo objetivo.

(DQ 8)

Convocan a movilizaciones del 8M en municipios de Querétaro

DIEGO GONZÁLEZ

Noticias

Bajo el lema “Por todas: en la protesta y en la propuesta”, la colectiva Adax Digitales, a través de sus Comités Municipales, convoca a mujeres y ciudadanía en general a sumarse a las movilizaciones del Día Internacional de las Mujeres (8M) en distintos municipios del estado.

De acuerdo con información de la colectiva,

estas son las convocatorias municipales del primer bloque:

Cadereyta de Montes: Jardín principal de San Gaspar, 16:30 h. Al finalizar: show artístico y evento cultural.

Tequisquiapan: Salida del Centro de Desarrollo Comunitario, 16:00 h. Llegada al kiosco del centro; actividades sororas y show artístico-cultural.

Amealco: Plantel UAQ Amealco, 11:40 h (punto de reunión) y salida

12:00 h.

Tolimán: Rotonda del IEEQ (calle Mariano Matamoros), 14:00 h. Al finalizar: actividades de sororidad y show artístico.

Pinal de Amoles: El Mirador (letras de Pinal de Amoles), 11:30 h.

Jalpan de Serra: Del Cervimax al Jardín Principal, 17:30 h. Al finalizar: tendedero y show artístico a cargo de un Trío Huapanguero integrado por mujeres.

(N 5)

Alistan activistas marchas por el 8M

KAREN MUNGUÍA

Bajo el lema "Por todas en la protesta y en la propuesta", la asociación civil Adax Digitales alista las marchas que se llevarán a cabo el próximo domingo 8 de marzo para conmemorar el Día Internacional de la Mujer en el estado de Querétaro.

El primer bloque de marchas confirmadas está integrado por Cadereyta de Montes que partirá del jardín principal de San Gaspar a las 16:30 horas, Tequisquiapán que partirá a las 16:00 horas del Centro de Desarrollo Comunitario en dirección al kiosco del Centro, Amealco de Bonfil que partirá del plantel UAQ a las 11:40 horas rumbo al Centro.

Asimismo, por Tolimán que saldrá de la rotonda del **Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ)** a las 14:00 horas, Pinal de Amoles que marchará desde el mirador donde se ubican las letras del municipio a las 11:30 horas y Jalpan de Serra que partirá a las 17:30 horas del Servimax en dirección al jardín principal. En el caso de la capital del estado, la marcha está convocada a las 16:00 horas desde la Alameda Hidalgo, con la misma ruta que el año pasado.

En rueda de prensa, Dayana Sarahí Pérez Alcazar, secretaria particular de la asociación, dio a conocer que al final de cada marcha o concentración de mujeres habrá actividades artísticas y culturales, y la lectura de un pronunciamiento por parte de las colectivas que se sumen, así como un tendedero en Jalpan de Serra.

"Salimos juntas porque la lucha de una es la lucha de todas, salimos organizadas porque la dignidad también se defiende".

Marcha del 8M tendrá lugar en 15 municipios

Este año se realizará bajo el lema “Por todas en la protesta y en la propuesta”, informa Adax Digitales

VERÓNICA RUIZ

Integrantes de Adax Digitales lanzaron el primer llamado público para la marcha feminista que se llevará a cabo el 8 de marzo en 15 municipios del estado, bajo el lema “Por todas en la protesta y en la propuesta”.

En el marco del 8 de marzo también realizarán la colecta 8M, e invitan a la sociedad a sumarse con apoyos en especie o económicos.

Entre los insumos que pueden aportar se encuentran megáfonos recargables, telas para pañuelos, pintura y brochas para los murales, hilos, listones y tambores con baquetas.

Dayana Pérez, secretaria particular de la asociación, informó que en Cadereyta de Montes saldrán del jardín principal de San Gaspar a las 4:30 de la tarde.

En Tequisquiapan, la salida será del Centro de Desarrollo Comunitario a las 16:00 horas, para llegar al kiosco del centro.

En Amealco, la marcha saldrá del Plantel UAQ a las 12:00 horas; y en Tolimán, de la rotonda del IEEQ a las 14:00 horas.

En Pinal de Amoles, la salida será en El Mirador a las

10
CASOS

de feminicidios en Querétaro se registraron el año pasado, con corte hasta septiembre.

MAYRA DÁVILA

Fundadora de Adax Digitales

“Estamos aquí para nombrar una realidad que sigue atravesando la vida de miles de mujeres en Querétaro”

11:30 horas; y en Jalpan de Serra, del Cervimax al Jardín Principal, a las 17:30 horas. En la capital, la marcha saldrá a las 4 de la tarde de la Alameda Hidalgo; a esta convocatoria se sumará Corregidora y El Marqués.

También convocaron a mujeres artistas a sumarse a las actividades culturales y a integrarse a la Batucadax.

Mayra Dávila, fundadora de Adax Digitales, informó

que durante 2025, Querétaro se posicionó como uno de los estados con mayor prevalencia de violencia contra las mujeres en el país.

“Hoy no estamos aquí únicamente para anunciar una marcha. Estamos aquí para nombrar una realidad que sigue atravesando la vida de miles de mujeres en Querétaro, y para recordar que el 8 de marzo no es una fecha simbólica: es una exigencia social y política”, afirmó.

De acuerdo con datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública y del Inegi, el 75.2% de las mujeres mayores de 15 años en el estado, ha vivido algún tipo de violencia a lo largo de su vida.

“Esto significa que tres de cada cuatro mujeres en Querétaro han sido violentadas”, expresó.

Reportó que la violencia familiar fue el delito con más carpetas de investigación en 2025, con 2 mil 902 casos en los primeros siete meses del año, un promedio de más de 13 agresiones diarias.

Y agregó que Querétaro acumuló 10 feminicidios hasta septiembre de 2025, la cifra más alta registrada en los últimos tres años para ese periodo. ●

(EUQ 7)